

# El Movimiento de Brigadistas Libertador General San Martín: La solidaridad internacional como proyecto de reconversión de la juventud del Partido Comunista de la Argentina.

## ¿Qué es el Movimiento de Brigadistas Libertador General San Martín?

El MBLGSM fue una política que la Federación Juvenil Comunista inauguró en 1985. Consistía en formar grupos de jóvenes que viajaran a diferentes destinos llevando su solidaridad. "Las Brigadas del Café" resultaron las más significativas; la propuesta consistía en viajar a Nicaragua a cosechar café en solidaridad con la Revolución Sandinista que había triunfado en 1979, pero seguía sufriendo el ataque norteamericano. La primera de las brigadas estuvo en Nicaragua entre enero y febrero de 1985, estaba compuesta por 120 jóvenes comunistas de lxs cuales 20 eran mujeres. Durante los años posteriores, se sucedieron otras experiencias de viaje (Nicaragua, El Salvador, Chile y, en el país, a las provincias de Formosa y Mendoza) pero ocupan un lugar marginal en las memorias militantes y, a diferencia de la primera Brigada del Café, suscitan severas críticas al Partido Comunista por haberlas llevado a cabo.



Brigadistas del regional Santa Fe con Patricio Echegaray, Enero/Febrero de 1985.  
Cortesía de Lucía Viale.

## En qué contexto institucional el PCA y La Fede lanzan este proyecto?



Desde la apertura democrática, dentro del Partido Comunista y la Federación Juvenil Comunista, toman fuerza algunos cuestionamientos a la línea partidaria que van a desembocar en el XVI Congreso (1986) y van a dar lugar a lo que se conoce como "El Viraje". El desplazamiento implica una transformación programática que estará en disputa hasta el congreso. Desde 1928, condicionados por la política de la Internacional Comunista, el PCA consideraba que el capitalismo no estaba desarrollado en América Latina y era necesaria una revolución democrática burguesa que trajera como resultado un movimiento obrero que al organizarse pudiera, entonces sí, luchar por el socialismo. Desde 1984, algunos de lxs comunistas cuestionaron esta premisa y propusieron impulsar un Frente de Liberación Nacional y Social de carácter antiimperialista y socialista, homónimo al Frente Sandinista en Nicaragua y al Farabundo Martí en El Salvador. El Congreso logra instalar esta política y, junto con los cambios programáticos, se dan una cantidad de transformaciones subjetivas, simbólicas y de lectura de los procesos emancipatorios de Nuestra América. Entre ellos, la organización de las Brigadas del Café tiene un lugar protagónico.

## ¿Qué se sabe sobre este tema?

La historia reciente del PCA sólo ha comenzado a ser abordada en la última década. No obstante, un importante avance se visualiza en los trabajos que, tanto en la historiografía chilena como argentina, se han desarrollado, aunque el estudio de los años 80's ha sido menos revisitado. La mayoría de los materiales con los que contamos son trabajos de corte ensayístico o de periodismo de investigación y memorias impulsados por militantes y ex militantes. El movimiento de solidaridad que se reedita en los años 80's no puede ser comprendido aisladamente del proceso de transformación partidaria. Por ello, nuestro trabajo es complementario de emprendimientos anteriores y en curso. En cuanto al fenómeno de la solidaridad internacional y la conformación del Movimiento Brigadista, los materiales publicados son escasos y se trata, en general, de diarios de viaje y memorias. Las producciones académicas más relevantes las constituyen los trabajos de Paula Fernández Hellmund, quien estudia al sandinismo y se ha dedicado, aunque en menor medida, a la historia del Partido Comunista de la Argentina y la solidaridad internacional. En la actualidad, algunos de lxs ex brigadistas están transitando un proceso de recuperación de su propia historia del cual, como resultado, se proyecta muy pronto el estreno en una película.



Despedida de lxs brigadistas en el Aeropuerto. Enero, 1985.  
Cortesía de Lucía Viale

## Las fuentes

El trabajo en curso no es exclusivamente de historia oral, por ello, además de haber realizado 15 entrevistas desde el comienzo de la investigación, hemos relevado la prensa del PCA y de La Fede de los años 1984, 1985 y 1986, además del diario La Capital de los mismos años. Hemos incorporado como sostén de las entrevistas y como fuentes para el análisis una gran cantidad de fotografías y un audiovisual de la época que son puestos en tensión con otros documentos: los producidos en el seno de la dirección partidaria. Entre estos últimos, se hallan los informes del Comité Central y sus resoluciones.



## Reflexiones sobre el avance de investigación

Las primeras etapas de la investigación están signadas por trabajos anteriores muy recientes, en los que nos hemos adentrado en el impacto y las disidencias que acontecieron al calor del XVI Congreso en el Regional Sur de Santa Fe. Para el caso puntual de las Brigadas del Café hemos avanzado en recopilación de material bibliográfico y una importante cantidad de entrevistas que estamos procesando. Las fuentes recolectadas nos permiten recoger algunos datos cuantitativos, pero también reconstruir las subjetividades militantes expresadas en canciones, cartas y notas. Podemos aventurarnos a señalar que el regional que comprende la ciudad de Rosario ha sido protagonista del proceso de reconfiguración partidaria y las propuestas en clave latinoamericana que lo caracterizan –entre las que se encuentra el Movimiento de Brigadistas– han resonado con contundencia.

**PALABRAS CLAVE:** Brigadas del Café - Partido Comunista de la Argentina - Solidaridad Internacional - XVI Congreso - Viraje

**AUTORA:** Victoria Bona

**DIRECTORA:** Ma. Cristina Viano

Escuela de Historia - Facultad de Humanidades y Artes.

Universidad Nacional de Rosario.